

Oferta académica TFG curso 2025/2026

Titulación: HISTORIA

Tutor: ALONSO RODRÍGUEZ DÍAZ

Título del trabajo: La Beturia de los célticos

Descriptor: Desde el pionero trabajo de Luis García Iglesias titulado “La Beturia, un problema geográfico de la Hispania Antigua”, basado en el estudio de los textos y la epigrafía romana, la arqueología desarrollada desde los años ochenta hasta hoy ha enriquecido notablemente su conocimiento. Se propone realizar una valoración historiográfica y una síntesis de uno de los sectores de la Beturia, la de los célticos, ubicado en la mitad oeste de la provincia de Badajoz con prolongaciones al Alentejo portugués. Se pretende que el/a alumno/a pulse su estado actual de la investigación a partir de los yacimientos más representativos.

Tutor: ALONSO RODRÍGUEZ DÍAZ

Título del trabajo: Las “tumbas principescas” tartésicas en el marco del suroeste ibérico

Descriptor: Se propone llevar a cabo una síntesis y valoración del estado actual de las llamadas “tumbas principescas” tartésicas, incidiendo en sus aspectos materiales y simbólicos, así como en los déficits que aún condicionan su investigación. Asimismo, se plantea su análisis comparado con las tumbas de élite reconocidas en otros ámbitos del suroeste peninsular como medio de aproximación a las diferentes realidades sociopolíticas coexistentes entre los siglos VII-VI a.C.

Tutor: IGNACIO PAVÓN SOLDEVILA

Título del trabajo: Prácticas funerarias en el Bronce Antiguo. SE y SW peninsular: un estudio comparado.

Descriptor: Partiendo de los presupuestos teóricos y metodológicos de la Arqueología de la Muerte, se pretende que el alumno aborde un estudio comparado entre las prácticas funerarias de la sociedad argárica y del Bronce del suroeste. Se analizarán diferentes aspectos relacionados con el área funeraria, la tumba, el cuerpo y el ajuar en estas dos formaciones sociales a partir de documentación bibliográfica y audio-visual.

Tutor: IGNACIO PAVÓN SOLDEVILA

Título del trabajo: El urbanismo argárico: una visión de síntesis.

Descriptor: Los recientes descubrimientos en La Bastida de Totana y La Almoloya y su mediática campaña de divulgación han supuesto que el público interesado en la arqueología vuelva los ojos al mundo argárico. Al hilo de ello, se pretende que el alumno aborde a partir de documentación esencialmente bibliográfica y audio-visual una síntesis sobre los patrones urbanísticos que hoy ofrece el SE español durante la Edad del Bronce Antiguo.

Tutor: DAVID M. DUQUE ESPINO

Título del trabajo: Los estudios arqueobotánicos en la pre- y protohistoria del Suroeste peninsular.

Descriptor: Con esta propuesta de trabajo se pretende que el alumno se familiarice en líneas generales con las distintas metodologías y disciplinas arqueobotánicas: Arqueopalinología,

Antracología y Carpología. Para ello, se utilizará como marco de referencia los estudios arqueobotánicos de contextos pre- y protohistóricos del Suroeste peninsular. La finalidad última debería ser conocer los rudimentos de este tipo de análisis sobre contextos arqueológicos y mostrar un estado de la cuestión atendiendo a los posibles desequilibrios territoriales en su aplicación. Dicho enfoque permitirá al alumno ampliar sus conocimientos sobre las relaciones hombre-hombre y hombre-medio inferidos a partir de estas materias en el obligado marco interdisciplinar de la Arqueología actual.

Tutor: DAVID M. DUQUE ESPINO

Título del trabajo: La gestión del patrimonio arqueológico rural: conocimiento, planificación, control y difusión del yacimiento de La Mata (Campanario, Badajoz) y su territorio.

Descriptor: Con este trabajo pretendemos que el alumno sea capaz de obtener los rudimentos suficientes para elaborar una síntesis sobre la gestión de un tipo de patrimonio particular (el arqueológico) en un contexto local y comarcal eminentemente rural. Con la información disponible, tratará de interrelacionar las diferentes fases, los diversos actores y las diversas líneas de actuación que le permitan realizar un análisis y estado de la cuestión de la gestión patrimonial desarrollada hasta el momento, tomando como base los proyectos territoriales del yacimiento arqueológico de La Mata.

Tutora: ÁNGELA ALONSO SÁNCHEZ

Título del trabajo: La Difusión del Patrimonio Arqueológico en Extremadura.

Descriptor: Los yacimientos visitables y los centros de interpretación. Análisis de uno de los aspectos en los que más énfasis se ha puesto en las últimas décadas; considerado como uno de los pilares de la Gestión del Patrimonio Arqueológico, responsable de la puesta en valor y del uso por parte de la sociedad de este patrimonio. El estudio de diferentes yacimientos en Extremadura, con distintos tipos de musealización, completará el análisis.

Tutora: ÁNGELA ALONSO SÁNCHEZ

Título del trabajo: La Gestión del Patrimonio Arqueológico: Estado de la cuestión.

Descriptor: Análisis de las complejas y diferentes tareas que se llevan a cabo para gestionar el Patrimonio Arqueológico, un patrimonio muy especial cuya buena gestión lo pone al servicio de la sociedad. Se analizarán aspectos fundamentales de la problemática actual de la Gestión del Patrimonio Arqueológico, como la prevención, conservación, supervisión y difusión, teniendo en cuenta la normativa vigente, tanto nacional como internacional.

Tutor: FRANCISCO GARCÍA FITZ

Título del trabajo: Las órdenes militares en la Península Ibérica: orígenes y desarrollos iniciales (ss. XII-XIII)

Descriptor: Estudios sobre los orígenes de las órdenes militares hispánicas y de otras instituciones similares (cofradías), así como de la implantación de las órdenes militares “internacionales” en la Península Ibérica. Se trata de perfilar las circunstancias de sus respectivos nacimientos y de analizar los primeros pasos de sus desarrollos durante las décadas iniciales sus existencias (ss. XII-XIII).

Tutor: FRANCISCO GARCÍA FITZ

Título del trabajo: La Peste Negra

Descriptor: La pandemia de Covid que afectó a todo el mundo desde principios de 2020 ha puesto de manifiesto el grado de vulnerabilidad de las comunidades humanas frente a determinadas enfermedades y las graves consecuencias de todo tipo que pueden acarrear. Ello ha llevado a los medios de comunicación de masas a recordar otras grandes epidemias que han marcado a la historia de la Humanidad, siendo así que la Peste Negra se ha señalado recurrentemente como una de ellas. Se propone con este trabajo realizar una revisión bibliográfica sobre la naturaleza, los orígenes, los ritmos de expansión y las consecuencias demográficas, económicas, sociales y culturales de esta epidemia bajomedieval.

Tutor: JULIÁN CLEMENTE RAMOS

Título del trabajo: Concejos y poder en Extremadura en la baja Edad Media

Descriptor: La elaboración de este TFG exige un conocimiento de la temática analizada en el ámbito europeo y, fundamental y específicamente, en la corona de Castilla. Esto obligará a la lectura de los títulos más importantes que permitirán un conocimiento de la materia. El alumno profundizará en las estructuras de poder municipal en Extremadura, abordando su evolución y las diferencias jurisdiccionales. Dicho trabajo será una primera aproximación sobre la complejidad del poder en la época medieval en un entorno geográfico y cronológico preciso, lo que debe facilitar su elaboración.

Tutor: JULIÁN CLEMENTE RAMOS

Título del trabajo: El lobo: simbología y ambiente

Descriptor: Este trabajo abordará la simbología del lobo y su problemática ambiental. La tradición cultural ha situado con unos valores definidos a los diferentes animales, generalmente sin una estricta relación con su significado ecológico. La relación con los animales ha ido cambiado con claridad en el periodo medieval debido a la creciente antropización del espacio y el receso de los ecosistemas naturales. El lobo, como animal situada en la cúspide de la cadena trófica, es un indicador claro de estos cambios. La aparición de este animal como problema es una consecuencia de las grandes roturaciones medievales. Este trabajo se centrará de modo preferente, en el periodo medieval y en la corona de Castilla, pero un adecuado tratamiento del tema obligará a superar estos límites geográficos y cronológicos

Tutor: MIGUEL A. MELÓN JIMÉNEZ

Título del trabajo: E.J. Hobsbawm. Una forma de hacer historia.

Descriptor: La propuesta temática que se ofrece tiene como objetivo analizar la producción historiográfica de E.J. Hobsbawm, en el contexto de la renovación metodológica suscitada por el grupo de historiadores marxistas británicos reunidos en torno a M. Dobb a partir de la publicación de su libro *Estudios sobre el desarrollo del capitalismo* en 1946. Se estudiarán su formación personal y compromiso intelectual y político; los debates en que participó y los suscitados tras la publicación de sus principales obras; los planteamientos teóricos que expuso sobre los fundamentos epistemológicos de la Historia, y sus concreciones empíricas para explicar la formación de la clase obrera en Inglaterra, así como sus aportaciones en otros ámbitos de la historia (bandejaje, nacionalismos, etc.).

Tutor: MIGUEL A. MELÓN JIMÉNEZ

Título del trabajo: El Ejército del Rey de las Españas en el siglo XVIII

Descriptor: El tema propuesto pretende analizar la historia del Ejército español y las reformas introducidas en su organización tras la instauración de los Borbones. Se estudiarán las unidades que lo componían, las de nueva creación, los mandos militares, el sistema de ascensos, la compra de oficios, los soldados y los medios de reclutamiento, los asientos y contratos para su mantenimiento, los medios para su financiación y las movilizaciones y campañas en que participó a lo largo de la centuria.

Tutora: ROCÍO SÁNCHEZ RUBIO

Título del trabajo: El servicio del correos en la España del Antiguo Régimen

Descriptor: A lo largo del periodo moderno se fue configurando, a la vez que reglamentando, un servicio de correos que cristalizó en el siglo XVIII alentado por el proyecto borbónico de reforma y centralización administrativa. De manera paralela, se articuló una red de caminos y postas para las rutas terrestres y marítimas que permitían el envío y la distribución de la correspondencia. La mejora progresiva de los servicios postales permitió a la Corona remitir sus órdenes y a los burócratas, embajadores, comerciantes y otros grupos profesionales desarrollar sus actividades y mantener un contacto postal regular en función de sus necesidades. Este servicio postal atendió fundamentalmente a los requerimientos oficiales aunque también los particulares se beneficiaron de él para remitir sus cartas, alternándolo con el recurso del "mensajero cierto", muy habitual en la correspondencia de América entre los emigrantes y sus familias. Nuestra propuesta de trabajo incluye el análisis del servicio del correos, su reglamentación y usuarios, así como el uso de otros sistema alternativos durante los siglos XVI, XVII y XVIII.

Tutora: ROCÍO SÁNCHEZ RUBIO

Título del trabajo: La Real Expedición Filantrópica de la Vacuna (1803-1810)

Descriptor: La llamada Real Expedición Filantrópica de la Vacuna fue impulsada y financiada por Carlos IV a principios del siglo XIX para llevar la vacuna de la viruela a los territorios del Imperio español. El reto consistió no solo en transportar la vacuna desde España, sino también regular su difusión por todos los rincones del Imperio al objeto de combatir una de las enfermedades más letales que no respetaba a ningún grupo social y se cebaba especialmente con los niños. El proyecto de vacunación masiva respondió tanto a motivaciones humanitarias como a la voluntad política de fortalecer los recursos del Estado, evitando las periódicas catástrofes demográficas que ocasionaba la enfermedad. En este TFG se analizarán los pormenores de la expedición, los objetivos, los preparativos, la organización, los protagonistas, las dificultades de su ejecución y los resultados de esta hazaña científica que posibilitó a miles de seres humanos beneficiarse de un avance tan trascendental como fue la vacuna antivariólica.

Tutora: M^a ANGELES HERNÁNDEZ BERMEJO

Título del trabajo: Magia y brujería en la España de la Edad Moderna

Descriptor: En este trabajo se propone un acercamiento, a través de la consulta de fuentes bibliográficas, al mundo de la magia y la brujería en la España de los siglos XVI al XVIII, un tema que formó parte del ámbito de unas creencias fuertemente arraigadas en la mentalidad popular y que serían perseguidas tanto por las autoridades civiles como eclesiásticas y en particular por el Tribunal de la Inquisición española.

Tutora: MARÍA AMPARO LÓPEZ ARANDIA

Título del trabajo: La búsqueda del privilegio. Caballeros de órdenes militares en la España de la Edad Moderna (ss. XVI-XVIII)

Descriptor: La obtención del hábito de una orden militar representó la adquisición de una notoriedad social anhelada por numerosos individuos en el Antiguo Régimen, un hecho que nos pone de manifiesto la existencia de diversos instantes, bien diferenciados, a lo largo de los tres siglos en los que se prolongó la Edad Moderna. El objetivo del presente Trabajo Fin de Grado será proceder a una revisión historiográfica de la cuestión, durante la cual se atenderá a diversas cuestiones sobre cómo ha sido abordado el estudio de las órdenes militares por la historiografía, el estudio de los procesos para la obtención de hábitos, a partir de los expedientes conservados en el Archivo Histórico Nacional, atendiendo al proceso establecido por el Consejo de Órdenes, como por tantas otras instituciones de la Edad Moderna, para filtrar el acceso de aquellos individuos que pretendían obtener dicho privilegio. Desde este punto de partida se pasará a analizar los motivos y las consecuencias de las fases de especial crecimiento, frente a etapas de declive para la obtención de hábitos, cuestiones en clara sintonía con momentos claves del gobierno del Antiguo Régimen, que no pueden ser obviados. Un proceso en el que la conflictividad ante el ascenso social en la sociedad del Antiguo Régimen se encuentra a la orden del día.

Tutora: MARÍA AMPARO LÓPEZ ARANDIA

Título del trabajo: Aprovechamientos forestales para la construcción de la Real Armada (s. XVIII)

Descriptor: En los últimos años, en la historiografía modernista se ha despertado un especial interés por la historia medioambiental y la historia forestal, de la que han dado buena cuenta notables aportaciones en Francia, Italia y también España, de ahí que consideremos oportuno atender a esta cuestión desde la elaboración de un Trabajo Fin de Grado. La madera, en el Antiguo Régimen, era la principal materia prima para la construcción de navíos. En la España del siglo XVIII, los avatares de la Guerra de la Sucesión pusieron de manifiesto la necesidad de impulsar la creación de una potente armada que solventara los graves problemas que se habían apreciado en el transcurso del conflicto bélico, de ahí que la política naval se convierta en un elemento clave en los reinados de Felipe V (1700-1746) y Fernando VI (1746-1759). Para el abastecimiento de los nuevos arsenales de El Ferrol, La Carraca y Cartagena que se sumaron a tradicionales astilleros como el de Guarnizo, el control de los aprovechamientos forestales por parte del Estado se convirtió en un objetivo fundamental, el cual quedó regulado a través de diversas disposiciones como la creación de tres departamentos marítimos en 1726 o la posterior promulgación de las conocidas como Ordenanzas de Montes en 1748, que conllevaron una subdivisión del espacio forestal a dominar en entidades inferiores a las de los departamentos, denominadas provincias marítimas en los espacios más frondosos de la Monarquía, que contaban con ríos navegables o que se localizaban en un área situada hasta a veinticinco leguas de las costas. Desde estas se articuló un complejo proceso de explotación y transporte maderero, principalmente por vía fluvial, aunque también marítima y terrestre, supervisado directamente por la Secretaría de Estado de Marina, no exento de problemas y conflictos con la población local, encaminado a la construcción de una potente Real Armada.

Tutor: SIGFRIDO VÁZQUEZ CIENFUEGOS

Título del trabajo: América en la política española en tiempos de Manuel Godoy

Descriptor: Proponemos el estudio la situación el dominio colonial de la América española, durante el periodo de gobierno de Manuel Godoy (finales del siglo XVIII y principios del siglo XIX). Este periodo es inmediatamente anterior al estallido de la Guerra de Independencia española y de las guerras de emancipación americanas, por lo que es clave para entender los antecedentes a estos conflictos definitivos en el devenir tanto de la historia de España como de la América bajo su dominio hasta entonces.

Tutor: SIGFRIDO VÁZQUEZ CIENFUEGOS

Título del trabajo: América Latina como escenario de la Guerra Fría

Descriptor: Proponemos estudiar el origen y devenir de la Guerra Fría en el América Latina, que ocupó un lugar de primera importancia sobre todo tras el triunfo de la Revolución Cubana, fenómeno de alcance mundial. El alumno deberá centrar su trabajo en alguno de los conflictos más importantes generados en ese periodo, tratando de establecer los diferentes factores que condicionaron el proceso. El estudio deberá fundamentarse en la significativa bibliografía, en constante renovación por ser la Guerra Fría uno de los campos de estudios en un mayor proceso de renovación historiográfica.

Tutor: FRANCISCO JAVIER BELLIDO

Título del trabajo: Cuestiones de filosofía política en *The Federalist* y *The Anti-Federalist Papers*

Descriptor: Los debates políticos que mantuvieron los padres fundadores de los Estados Unidos coadyuvaron a transformar el lenguaje político del mundo contemporáneo. Se propone indagar en debates políticos sobre la estructura del Estado (*government*) que Alexander Hamilton, James Madison y John Jay discutieron. Frente a las posiciones anti-federalistas de sus rivales políticos, hubo también discrepancias conceptuales entre los propios padres fundadores que dieron lugar a divergencias doctrinales y retóricas filosóficas diferenciadas.

Tutor: FRANCISCO JAVIER BELLIDO

Título del trabajo: Liberalismo, constitucionalismo y parlamentarismo en la España del siglo XIX

Descriptor: Se abordará alguna cuestión relacionada con las contribuciones de Agustín de Argüelles, Diego Muñoz-Tornero, Donoso Cortés o Álvaro Flórez Estrada a la filosofía política española del siglo XIX. El principal objetivo será indagar en alguna contribución, relativamente desconocida, de cualquiera de estos personajes ilustres de la historia de España a la argumentación política a través de sus obras y/o intervenciones parlamentarias.

Tutor: FRANCISCO JAVIER BELLIDO

Título del trabajo: Relación entre conceptos políticos, económicos y filosóficos en las obras de Max Weber y Joseph Schumpeter

Descriptor: Se propone indagar en el uso de conceptos políticos, económicos y filosóficos por parte de ambos autores, con especial atención a las siguientes obras: *Wirtschaft und Gesellschaft* (*Economía y Sociedad*) y *Capitalism, Socialism and Democracy* y *History of Economic Analysis*. Se espera un análisis pormenorizado de algunos de los conceptos comunes que tanto Weber como Schumpeter utilizaron para explicar la racionalidad contemporánea y los procesos históricos de transformación social.

Tutor: FRANCISCO JAVIER BELLIDO

Título del trabajo: La tradición y el pensamiento conservador en la literatura y la filosofía contemporánea

Descriptor: Esta línea de trabajo permite indagar en las relaciones entre filosofía y literatura en J.R. R. Tolkien, T.S. Eliot, Ernst Jünger y Roger Scruton. Será de especial interés identificar tanto sus preocupaciones acerca del fenómeno de la modernidad como los argumentos y temas literario-filosóficos comunes alrededor de ideas como la moralidad, la fe, la civilización y la desintegración social.

Tutor: MARIO PEDRO DÍAZ BARRADO

Título del trabajo: España Contemporánea: 1808-1975: Valores sociales, evolución cultural y vida cotidiana.

Descriptor: El trabajo propuesto abordaría las bases de la evolución de la sociedad española en la contemporaneidad, pudiendo centrarse en algunos períodos más significativos por su relevancia o por un interés específico, destacando la España liberal, la emergencia de las masas y el periodo franquista como una etapa particular dentro de la evolución general del país. Se trata de ofrecer visiones sobre el mundo social, cultural y sobre la vida cotidiana y las posibles permanencias o influencias externas que hagan pervivir o transformarse las dinámicas sociales provenientes de la tradición.

Tutor: MARIO PEDRO DÍAZ BARRADO

Título del trabajo: La España democrática: política, sociedad y cultura desde 1978 a la actualidad

Descriptor: Se trata de analizar la intensa evolución que, en los ámbitos de la cultura, la sociedad y la política, se produce en España desde el advenimiento de la democracia hasta la actualidad. Se parte de la apertura y la liberalización de costumbres que sigue al final de la dictadura y se analizan los procesos culturales que se imponen como referencia dentro del nuevo régimen democrático. El trabajo puede centrarse indistinta y conjuntamente en aspectos políticos, sociales y culturales, pero también centrar el interés en algún aspecto determinado y relevante de esos procesos de cambio.

Tutor: JUAN SÁNCHEZ GONZÁLEZ

Título del trabajo: En el Parlamento y en los medios de comunicación: La Constitución de 1978 a debate

Descriptor: Con la Constitución de 1978 culmina formalmente el proceso de transición a la democracia en España iniciado tras la muerte de Franco. La aprobación del texto constitucional en el Parlamento y su ratificación en referéndum supuso la legitimación y aceptación de un nuevo modelo político que, sin romper radicalmente con el pasado, permitió el establecimiento de la democracia en España. Por ello, tras la reforma pactada que supuso la aprobación de la Ley de Reforma Política y la celebración de las elecciones generales de junio de 1977, el proceso constituyente —que algunos califican de ruptura pactada— iniciado en el segundo semestre de ese año adquiere una relevancia historiográfica fundamental. El estudio de los debates constituyentes y la manera en que estas cuestiones se trasladaron a la opinión pública constituye el objeto de estudio de este Trabajo Fin de Grado, en el que se analiza el discurso político y su

proyección para reflejar u orientar la opinión de los individuos y de los sectores más dinámicos de la sociedad.

Tutor: JUAN SÁNCHEZ GONZÁLEZ

Título del trabajo: Superada la transición, se consolida la democracia: Las elecciones de 1982 en España, y su desarrollo en Extremadura

Descriptor: Con este trabajo se pretende analizar, en los planos español y extremeño, uno de los momentos clave de la reciente historia de España, como fueron las elecciones de octubre de 1982, con las que se inició un nuevo periodo histórico, en la medida en que provocaron un cambio sustancial del mapa político, así como de los proyectos y retos que se planteaban de cara al futuro. El estudio del proceso que condujo a la convocatoria de las elecciones, de los procedimientos acordados para su celebración, de los acontecimientos que se sucedieron durante la campaña electoral, y la manera en que todo ello tuvo su reflejo en los medios de comunicación, constituirán los aspectos fundamentales que serán abordados en este trabajo. La consideración de toda esta problemática en Extremadura servirá fundamentalmente para entender el tipo de discurso político con el que los diferentes partidos se plantearon la solución de los graves problemas estructurales y coyunturales que singularizaban a esta región dentro del conjunto de la nación española.

Tutor: ALFONSO PINILLA GARCÍA

Título del trabajo: La Unión Europea frente a los retos geopolíticos actuales.

Descriptor: Este Trabajo Fin de Grado propone un estado de la cuestión acerca de los retos a los que se enfrenta la Unión Europea en la actualidad, desde la Guerra de Ucrania a sus complejas relaciones con los Estados Unidos, pasando por la crisis que atraviesa el Estado del Bienestar europeo, en trance de posible desaparición. Este trabajo pretende satisfacer dos objetivos fundamentales: diagnosticar los problemas actuales y desarrollar un juicio histórico acerca de sus orígenes y posibles soluciones.

Tutor: ALFONSO PINILLA GARCÍA

Título del trabajo: El presente y la Historia. Visiones y versiones de la Historia Contemporánea española.

Descriptor: En este Trabajo Fin de Grado, el alumno podrá elegir cualquier acontecimiento o proceso acaecido en la Historia Contemporánea española para, posteriormente, analizar cómo lo han tratado historiadores de diferentes generaciones. Se trata de comprobar de qué manera el presente, y sus condicionantes, influyen en nuestras interpretaciones del pasado.

Tutor: JULIAN CHAVES PALACIOS

Título del trabajo: Primer franquismo: autarquía, mecanismos de control social, represión e instituciones

Descriptor: La sociedad del Primer Franquismo se caracterizó por utilizar una amplia gama de mecanismos represivos que tenían como objetivo un estricto control de cualquier forma de disidencia. Esta práctica afectó directamente a la libertad, que quedó férreamente proscrita. La forma en que esa falta de libertad incidió en la sociedad constituye un objeto prioritario de estudio, así como las consecuencias del implacable control a que fue sometida la sociedad, víctima de un dirigismo asfixiante auspiciado por la Iglesia Católica. Analizar las distintas medidas

relacionadas con esa profunda intolerancia a todo lo que atentase contra las enseñanzas de la Iglesia constituye otro de los pilares objeto de estudio.

Tutor: JULIAN CHAVES PALACIOS

Título del trabajo: Violencia política contemporánea

Descriptor: La violencia política ha estado presente en la historia de la humanidad desde sus orígenes. Se hará especial énfasis en la presencia de la violencia política en el mundo a lo largo de la Historia Contemporánea en sus diferentes manifestaciones: Genocidios, Guerras, Terrorismo y otros tipos de representaciones violentas. También reflexiones sobre un mundo violento y sus consecuencias. Contenidos que constituyen algunas las variables más significativas incluidas en esta propuesta.

Tutor: ENRIQUE MORADIELLOS GARCÍA

Título del trabajo: La Unión Soviética y la guerra civil española (1936-1939).

Descriptor: El trabajo pretende examinar un aspecto del proceso de internacionalización de la guerra civil española de 1936-1939: el papel desempeñado por la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) en el conflicto. Basándose en la más reciente historiografía nacional y extranjera sobre esa dimensión exterior del conflicto español, el estudio analizará la respuesta de las autoridades de la Unión Soviética ante el conflicto, analizando sus motivos y consideraciones, sus actuaciones efectivas en términos militares y financieros y sus efectos sobre la marcha y resultado de la contienda. En definitiva, se trata de un estudio sobre la dimensión internacional de la guerra civil a través de la actuación del régimen soviético presidido por Stalin.

Tutor: ENRIQUE MORADIELLOS GARCÍA

Título del trabajo: La propaganda bélica durante la guerra civil española: la cartelística del bando republicano (1936-1939).

Descriptor: El trabajo pretende examinar la propaganda bélica del bando republicano durante la guerra civil española de 1936-1939 a través de un recurso entonces novedoso y decisivo: el cartel o póster impreso técnicamente. Se estudiará, por tanto, el papel propagandístico de la cartelística prestando especial atención a los siguientes elementos configurativos: a) los autores y diseñadores del recurso visual y figurativo; b) los medios gráficos y técnicos disponibles; c) las instituciones y organismos responsables; d) los motivos icónicos y simbólicos movilizados y, finalmente; e) los mensajes ideológicos transmitidos y difundidos de manera principal, incluyendo sus disonancias, contradicciones y conflictos potenciales. En definitiva, se trata de un estudio de la propaganda republicana a través del cartel en un contexto de guerra civil para estimar su importancia como instrumento de movilización social de masas y, a la par, como medio de conocimiento del universo ideológico, cultural y mental de ambos bandos contendientes en el conflicto.

Tutor: JOSÉ ANTONIO RUBIO CABALLERO

Título del trabajo: Entre la información y la distorsión: la 2^a Guerra Mundial en la prensa conservadora extremeña (1940-1945).

Descriptor: Se propone un análisis del retrato que hizo el periódico *Extremadura* de la Segunda Guerra Mundial. Con una línea editorial netamente conservadora, y erigido en cierto modo en portavoz de una cierta sociología católica y pequeñoburguesa provincial, el diario

Extremadura (fundado en 1923) proporciona hoy un reflejo altamente fiel de las posturas y de las actitudes políticas de ese amplio sector de ciudadanos que en los años 20 habían respaldado la dictadura primoriverista, que más tarde acataron –aunque con incomodidad– el orden republicano, y que desde 1936 se alinearon con la sublevación militar. Terminada la contienda española, el diario *Extremadura* se convirtió en portavoz del nuevo régimen y ofreció a los ciudadanos un distorsionado y cambiante relato del trascendental conflicto que se libraba en toda Europa. Desde el punto de vista académico, las páginas de este medio de comunicación ofrecen al alumnado de 4º de Historia una gran oportunidad para iniciarse en la investigación con fuentes primarias.

Tutor: JOSÉ ANTONIO RUBIO CABALLERO

Título del trabajo: La dictadura de papel. El régimen de Primo de Rivera en la prensa conservadora extremeña.

Descriptor: Se propone un análisis del retrato que hizo el periódico *Extremadura* del régimen primoriverista. Dotado de una línea editorial netamente conservadora, y erigido en cierto modo en portavoz de una cierta sociología católica y pequeñoburguesa provincial, el diario Extremadura (fundado en 1923, como el propio directorio militar) proporciona hoy un reflejo altamente fiel de las posturas y de las actitudes políticas de ese amplio sector de ciudadanos que respaldaron el primer experimento antiliberal del siglo XX español, prólogo de otros más duraderos y exitosos. Desde el punto de vista académico, las páginas de este medio de comunicación ofrecen al alumnado de 4º de Historia una gran oportunidad para iniciarse en la investigación con fuentes primarias.

PROPUESTAS DE TRABAJO FIN DE MÁSTER (MUI HUMANIDADES)

Tutores: IGNACIO PAVÓN SOLDEVILA Y DAVID M. DUQUE ESPINO

Título del trabajo: La “arquitectura de tierra” en la prehistoria reciente extremeña y el Cerro del Castillo de Alange como caso de estudio.

Descriptor: La “arquitectura de tierra” constituye un concepto asentado en la bibliografía arqueológica, pero adolece aún de una sistematización de sus manifestaciones en el contexto prehistórico extremeño. El objetivo de este TFM es precisamente reconocer las evidencias que de la misma existen en la prehistoria reciente del suroeste interior y pulsar las posibilidades que ofrece su estudio a partir del análisis óptico de un tipo singular de sus muestras, como es el barro accidentalmente cocido con improntas vegetales, recuperadas en 2005-2006 en el poblado de la Edad del Bronce del Cerro del Castillo de Alange (Badajoz).

Tutores: DAVID M. DUQUE ESPINO E IGNACIO PAVÓN SOLDEVILA

Título del trabajo: La prospección de estructuras tumulares en la Cuenca Media del Guadiana: de la metodología a la interpretación histórica.

Descriptor: Este TFM aborda la búsqueda de un tipo muy concreto de expresión arqueológica de la protohistoria bajoextremeña como es el de las estructuras tumulares. Inmersas en un proceso de investigación e interpretación en el valle del Guadiana medio y algunas de sus inmediaciones desde finales del siglo XX, las posibilidades que ofrecen las nuevas metodologías de reconocimiento, principalmente geoespaciales (consultas instantáneas de Geodatabase de cartografías vectoriales diversas; visualización sincrónica de ortoimágenes correspondientes a

toda la serie históricas de los vuelos aéreos de la zona de estudio, entre otra posibles), sugieren la oportunidad de ampliar la base de datos de este tipo de registro mediante el uso de herramientas SIG para su ordenación y posterior contrastación de forma más eficiente tanto de espacios ya investigados como de otros nuevos.

Tutora: María AMPARO LÓPEZ ARANDIA

Título del trabajo: Gobernando en tiempos de guerra. La Junta Suprema de Extremadura (1808-1812)

Descriptor: El presente Trabajo de Fin de Máster tiene como objetivo abordar el estudio de una institución nacida en pleno proceso de tránsito entre el Antiguo y el Nuevo Régimen, en pleno conflicto de la Guerra de la Independencia. Tras el inicio del conflicto, se crearon las Juntas Supremas Provinciales, fijándose su sede central en Aranjuez, donde se estableció la Junta Central Suprema y Gubernativa de España y las Indias, a la que sucedió en 1810 el llamado Consejo de Regencia. La Junta Suprema de Extremadura estableció como sede la ciudad de Badajoz, dependiendo de ella las juntas de ocho partidos: Cáceres, Badajoz, Mérida, La Serena, Alcántara, Plasencia, Trujillo y Llerena. Los avatares del enfrentamiento bélico ocasionaron, sin embargo, que la Junta extremeña pasara en 1810 a instalarse en Valencia de Alcántara. A partir del fondo documental relativo a este organismo, conservado en el Archivo Histórico Provincial de Badajoz, y tras la consulta de bibliografía ya existente, como la obra de Sarmiento Pérez en 2008, a la que hemos de añadir la profusa producción aparecida en la historiografía española con motivo de la celebración del bicentenario de la contienda bélica, se pretende abordar el estudio de la razón de ser, estructura, competencias y funcionamiento de dicha institución para comprender el impacto de su actividad.

Tutor: ALFONSO PINILLA GARCÍA

Título del trabajo: El tiempo como herramienta de poder y control social a lo largo de la Historia.

Descriptor: Tiempo y espacio son las dos variables que, inseparablemente, están presentes a lo largo de nuestra vida y, por ende, de la Historia. En este Trabajo Fin de Master, el alumno habrá de indagar acerca de cómo se ha gestionado el tiempo a lo largo de la Historia, y de qué manera su compartimentación ha servido como herramienta para controlar la sociedad.

Tutor: ALFONSO PINILLA GARCÍA

Título del trabajo: Historia, crisis y prospectiva. Aplicaciones metodológicas.

Descriptor: La Historia está jalonada de crisis, de puntos de inflexión que cambian el rumbo de los procesos. Este Trabajo Fin de Master se basa en la definición y aplicación de una serie de métodos a través de los cuales analizaremos cómo cambian los regímenes políticos y qué decisiones se toman en momentos críticos. Estas aplicaciones metodológicas nos servirán para explicar, desde nuevas perspectivas, el pasado, y también para establecer cómo puede ser la evolución futura de las organizaciones, atendiendo a las decisiones tomadas y la correlación de fuerzas existente. Pasado y futuro dialogan, así, en esta propuesta, que es fundamentalmente teórica pero que será aplicada a un caso concreto –a una determinada crisis– que el alumno podrá elegir libremente.

Tutor: JULIÁN CHAVES PALACIOS

Título del trabajo: Violencia política contemporánea: Segunda República y Guerra Civil

Descriptor: La violencia política ha estado tremadamente enraizada en la España contemporánea. Se trata de analizar sus consecuencias con casos concretos que afectaron a la sociedad española en general y extremeña en particular durante los años treinta del pasado siglo. Es decir, durante la Segunda República y la Guerra Civil. Se propone analizar los mecanismos que llevaron a esos actos violentos y, por supuesto, su desarrollo y consecuencias.

Tutor: JULIÁN CHAVES PALACIOS

Título del trabajo: El Franquismo: posguerra, racionamiento, control social, represión, maquis.

Descriptor: La sociedad del Primer Franquismo se caracterizó por utilizar una amplia gama de mecanismos represivos que tenían como objetivo un estricto control de cualquier forma de disidencia. Esa práctica afectó directamente a la libertad, que quedó férreamente proscrita. La forma en que esa falta de libertad incidió en la sociedad constituye un objeto prioritario de estudio, así como las consecuencias del implacable control a que fue sometida la sociedad, víctima de un dirigismo asfixiante auspiciado por la Iglesia Católica. Analizar las distintas medidas relacionadas con esa profunda intolerancia a todo lo que atentase contra las enseñanzas de la Iglesia constituye otro de los pilares objeto de estudio.

Tutor: JUAN SÁNCHEZ GONZÁLEZ

Título del trabajo: Del centralismo al estado de las autonomías: Debates parlamentarios y discursos mediáticos.

Descriptor: El surgimiento y primera etapa de la preautonomía en Extremadura. Con este proyecto, y desde la óptica teórico-metodológica de la Historia del Tiempo Presente, se pretende analizar uno de los cambios fundamentales acometidos durante el periodo de la transición política a la democracia: la transformación problemática y evolutiva de un estado centralista a un estado descentralizado políticamente. El marco temporal objeto de estudio quedará acotado entre 1977 y 1979, años en los que se celebraron sendas elecciones generales y entre los cuales quedó aprobada la Constitución de 1978 y en los que surgieron y se generalizaron en casi toda España regímenes preautonómicos, entre ellos el extremeño, que se convertirá en objeto específico de estudio. El objetivo principal que se persigue con este trabajo es analizar los debates políticos que se generaron y la traslación de estos planteamientos a la opinión pública a través de los principales medios de comunicación.